

En ce qui concerne la Religion, faut-il une puissance extérieure qui effraie le *sensualisme*, elles bannissent de leur sein l'immoralité et les excès scandaleux ;

A-t-on besoin d'opposer une digne à l'hérésie, elles ont pour règle de n'admettre dans leur sein que des membres catholiques romains ;

Veut-on un rempart pour se garder des *sociétés secrètes*, les Sociétés de Bienfaisance, comme le fait l'Eglise elle-même, les condamnent et les excomunicent.

Elles sont donc un soutien protecteur pour la Patrie et pour la Religion. Telle est la mission que Dieu leur a confiée. Qu'elles s'appliquent à la bien entendre, c'est pour elles une gloire incomparable.

2<sup>e</sup> point. Tout l'avenir des Sociétés de Bienfaisance est dans la protection que Dieu réserve à leur fidélité.

Dieu conduit tout, et l'être sans raison et l'être doué de raison. L'être sans raison, il le conduit fatidiquement ; mais l'homme, il le conduit librement. Et quant à l'homme lui-même, il agit encore diversement à son égard. Tantôt, il le pousse comme un pur instrument qu'il rejette ensuite dès qu'il lui devient inutile..... Exemple dans la personne du plus grand conquérant du XIX<sup>e</sup> siècle, expirant sur les rochers de Ste. Hélène. Tantôt il le meut comme un objet d'amour auquel il s'attache. Exemple dans la personne de David qui triomphe du plus formidable des ennemis et reçoit ensuite l'assurance d'un trône impérissable.

Puisque de quelque côté qu'on se retourne, et les sociétés et les individus sont infailliblement conduits par Dieu, ou comme pars instruments ou comme objets d'amour, Sociétés de Bienfaisance, que préférez-vous pour vous-mêmes ? Serait-ce de n'être en la main de Dieu que de purs instruments ? Où serait alors votre avenir ?

Dans le nombre de vos membres ? Mais Dieu n'en frappe-t-il pas dix mille comme il en frappe un seul ?

Dans la sagesse de vos administrateurs ? Mais Dieu, quand il lui plaît, ne change-t-il pas en folie toute la sagesse humaine ?

Dans la prospérité de vos finances ? Mais encore, Dieu n'a-t-il pas toutes sortes de secrets pour nous enlever en quelques jours le fruit des plus longues et des plus laborieuses économies ? Où serait votre avenir quand une fois Dieu aurait décreté de vous briser comme des instruments inutiles et qui le fatiguent ?

Il faut donc que vous cherchiez à être conduits par Dieu comme des objets d'amour qu'il protège. Tout votre avenir est dans cette protection, avenir le plus fermé et le plus brillant qui se conçoive ; car l'amour se donne, et ce Dieu libéral en s'attachant à vous aimer, se communiquera à vous dans sa munificence, et comme Richesse afin de vous apporter l'abondance, et comme Charité afin de vous procurer la paix et la concorde, et comme Immortalité afin de vous assurer une durée stable et permanente. Est-il rien de comparable à un tel avenir ? Comment donc vous attirer cette protection d'amour ?

Les Apôtres péchent seuls toute une nuit sans avoir pu rien prendre et reviennent tristement le matin sur le rivage. Ils étaient seuls. Jésus-Christ apparaît, monte dans la barque, et en quelques instants, tous les filets sont remplis de poissons. Ainsi sans Jésus-Christ, point de bénédictions, et avec Jésus-Christ, au contraire, toutes les bénédictions célestes.

Par conséquent, Sociétés de Bienfaisance, ce n'est qu'en faisant vivre Jésus-Christ au milieu de vous et qu'en le prenant pour votre unique Maître que vous vous attierez la protection divine qui doit faire votre avenir. *Magister vester unus est Christus.*

Jésus-Christ doit régner sur vos masses comme il régne sur chacun de vos membres.

Que sont vos membres, en effet ? Ne sont-ils pas des disciples de Jésus-Christ ? N'ont-ils pas des convictions religieuses ? Le catholicisme ne fait-il pas en quelque sorte le fond de leur être ? Jésus Christ est donc leur maître et leur unique maître : *Magister vester unus est Christus.*

Il l'est dans le temple sacré, il l'est au foyer domestique, il l'est encore dans l'atelier de travail, parce que en quelque endroit que l'on se porte, on porte avec soi toutes ses convictions et tous ses principes. Et dans vos salles de réunion cessera-t-il d'être leur maître ? Auraient-ils là changé le fond de leur nature ? Quelle étrange supposition !....

Donc, Sociétés de Bienfaisance, Jésus-Christ est l'unique maître qui vous doit gouverner. *Magister vester unus est Christus.....*

Donc, loin d'avoir peur du prêtre, c'est avec lui qu'il vous faut marcher, avec lui qu'il vous faut vivre, pour être bénis du Dieu Tout-Puissant qui vous tient en sa main. Le prêtre est votre meilleur ami, parce qu'il n'est fait que pour vous représenter Jésus-Christ et pour vous le donner.

Ouvrez à deux battants les portes de vos salles, laissez monter Jésus-Christ dans la barque et qu'il pénètre dans vos rangs avec son esprit de douceur, de conciliation, de charité, de justice, de religion ! Vous êtes alors aussi certaines de votre avenir que vous devez être fiers de votre mission.....

## Le Mouvement Catholique dans l'Angliranisme.

(Suite.)

### II.— L'ÉIRENICON DU DOCTEUR PUSEY.

Nous l'avons dit, l'auteur de ce livre se place pour défendre l'Eglise anglicane dans la position qu'avait occupée, il y a trente ans, son illustre compagnon d'armes, le révérend Père Newman, et qu'il s'était vu ensuite contraint d'abandonner. Le docteur Pusey paraît ne tenir aucun compte d'une épreuve si décisive pourtant et si propre à l'éclairer. Il s'avance avec une imperturbable confiance dans cette voie moyenne, qui, dans sa pensée, tient l'anglicanisme également éloigné de la tyrannie de Rome et de l'anarchie protestante. Son livre n'est qu'un plaidoyer véhément en faveur de cette théorie ; et si le nombre des arguments pouvait suppléer à leur qualité, si la masse des faits et des textes allégués suffisait à rendre une cause victorieuse, il faudrait bien avouer que l'anglicanisme a rarement reçu un plus puissant secours et en de meilleurs motifs pour se promettre un prochain triomphe.